



# Déclaration du Collège Échevinal 2023 – 2029

## **Urbanisme et Infrastructures : Les structures scolaires et d'accueil, la construction de logement abordable, l'infrastructure routière, les infrastructures sportives.**

- Croître de manière coordonnée : nous créons un espace de vie pour chacun !
  - La garantie de notre croissance ordonnée et l'organisation d'une cohabitation harmonieuse passent par une approche urbanistique prudente et durable, la création de logements abordables et la mise en place d'infrastructures sur l'ensemble du territoire.
  - De bonnes infrastructures sociales sont la base de notre qualité de vie.
  - Nous abordons volontiers ce thème de manière inclusive et décentralisée.
  - Un atelier participatif avec les citoyens pour discuter de l'aménagement des places centrales dans leurs localités respectives. La création d'un "Shared Space" et d'une place centrale, notamment à Howald autour de l'église, sera entreprise dans les années à venir.
  - L'adaptation du PAG, là où possible, en équilibre entre le souci de l'environnement et le confort de l'habitat humain.
  - La création de logements abordables en collaboration avec différents partenaires.
  - Un développement proche du citoyen de tous les projets qui tiennent compte du commerce de proximité afin de fidéliser nos citoyens à leur commune avec une offre de vie attractive et un maintien d'emplois dans la commune.
  - Ensemble avec les habitants nous analyserons le développement des centres de nos cinq villages et nous mettrons en place un « Masterplan » incluant des « shared spaces ».
  - Afin d'avoir des localités vivantes, nous comptons mettre à disposition des locaux communaux pour des activités de groupes tout en les aménageant d'une façon agréable afin que les utilisateurs puissent se sentir à l'aise.
  - Nous soutenons le concept de l'« urban gardening » et voulons réaliser l'aménagement d'espaces verts en collaboration avec nos citoyens.
  - Nous essayerons de détecter des surfaces prédestinées à l'établissement de petits commerces afin de valoriser la vie dans les villages, par exemple sous forme de « Pop-Up Stores » (Construction d'infrastructures pour des magasins, des cafés, des bibliothèques, des lieux de rencontre, ...)
  - La maintenance permanente et le renforcement de l'infrastructure sanitaire pour les canalisations, l'eau et accessoirement pour l'énergie. La planification d'une nouvelle station d'épuration et l'expansion de la distribution d'eau.
  - La transformation et l'expansion de la rue des Scillas au Howald, dues à l'arrivée du tram dans notre commune.
  - Le développement continue des infrastructures scolaires et d'encadrement, entre autres à Howald, à Alzingen ainsi qu'à Fentange.
  - L'expansion des zones d'activités existantes ou la création de nouvelles zones d'activités.
  - La réalisation du « Projet Place Jomé », incluant un parking et l'ascenseur allant jusqu'au Holleschbiërg avec l'intégration de logements abordables, des zones de commerce ainsi qu'un plus grand centre médical.
  - La construction de « Tiny Houses » dans des lieux appropriés.
  - Nous voulons rendre notre commune encore plus attrayante et offrir à nos citoyens des possibilités d'activités culturelles, sportives et de loisir. Pour atteindre ce but, il est nécessaire d'avoir les infrastructures adéquates.
  - Un cimetière animalier sera mis en place.
  - La création de chemins cyclables et de promenades sécurisés.
  - Un réseau de mobilité douce entre toutes les localités concernées dans la commune (comme p.ex. le nouvel ascenseur reliant le Holleschbiërg au centre de Hesperange) afin de faciliter le contact entre les gens.
- ### **Mobilité, contournement, transport public, sécurité routière**
- Bien connecté. Fluide, sûr, durable : notre vision de la mobilité !
  - La situation géographique de notre commune, proche de la capitale a certainement ses avantages, mais, aux heures de pointe, engendre aussi une forte quantité de trafic, venant de toutes les directions. Cette circulation aiguë et serrée a

non seulement un impact négatif sur la qualité de vie, mais aussi sur le bilan économique et écologique.

- Le contournement de Hesperange est en discussion depuis plusieurs années. Le Gouvernement doit procéder à la construction du contournement le plus rapidement possible. En tant que collègue échevinal, nous continuerons de nous engager intensément pour la construction de cette route.
- Après la finalisation du contournement, auront lieu la reconstruction et une « **mise au vert** » des grands axes routiers, comme la route de Thionville, ainsi que l'aménagement d'un « shared space » à la hauteur de la place Jomé à Hesperange.
- Par contre, la construction du contournement ne pourra pas résoudre tous les problèmes. C'est pourquoi que nous voulons prendre des mesures sur le long terme, comme par exemple des initiatives de modération de trafic et des parkings 'park and ride', reliés aux réseaux de bus et ferroviaires.
- Il faut également préparer les infrastructures communales de mobilité et l'offre de service de façon à ce qu'elles soient intergénérationnelles, sociales et durables. Et ceci avec un fort accent sur la mobilité douce.
- La sécurité des citoyens et des citoyennes, leur qualité de vie, mais aussi divers facteurs écologiques, comme les émissions de CO2 et le bruit, exigent des mesures constructives et réglementaires afin d'apaiser le trafic, de garantir la sécurité routière et d'assurer la fluidité de la circulation.
- Nos passages pour piétons seront reconsidérés, le cas échéant améliorés et recevront une meilleure visibilité.
- L'extension du covoiturage tout comme les infrastructures d'e-mobilité sont importantes pour l'avenir, dans notre commune aussi. Des stations Chargy supplémentaires et éventuellement Superchargy seront installées.
- Des études en vue de couvrir des places de parking avec des panneaux photovoltaïques seront réalisées.
- Pour promouvoir le vélo, des pistes cyclables renforcées seront créées et des parkings sécurisés (MBOX) pour les vélos seront mis en place. L'extension du réseau des stations "Veloh" est prévue. Des stations de recharge pour vélos électriques seront également créées.
- Seront prévus des abris couverts et fonctionnels pour scooters et vélos, notamment près des écoles et des arrêts de bus.
- Seront projetés des trottoirs et des passages pour piétons sûrs sur les axes principaux et secondaires, l'expansion du "séchere Schoulwee" et du "Pedibus".
- Après une évaluation fin 2023 du projet initié "City-Bus", l'ensemble du concept sera reconsidéré afin d'assurer une meilleure connexion entre les localités et une meilleure circulation sur le territoire communal.

- L'offre autour du "Late Night Bus" sera être élargie.
- A l'avenir, il faudra proposer davantage de « bus événementiels » pour les grands bals, les fêtes, les manifestations, afin de garantir une sortie en toute sécurité.
- Une meilleure connexion des transports publics à la future gare périphérique au Howald est importante.
- Priorité à nos enfants et aux piétons. Dans les quartiers résidentiels, les zones 30 doivent devenir la règle.
- La construction d'un jardin de la circulation afin de permettre aux écoliers de se familiariser avec le trafic routier.
- Retravailler le concept du parking résidentiel.
- Un développement à Howald adapté aux zones d'habitation, dans le contexte de la connexion à la nouvelle gare périphérique, par un nouveau tracé routier et l'aménagement des infrastructures nécessaires.

## **Communication et digitalisation**

- Attentifs, proactifs, proches de vous : nous expliquons ce que nous faisons !
- Afin de devenir une commune moderne, transparente et proche des citoyens, nous voulons revoir les publications communales et également envoyer davantage d'informations numériques aux citoyens.
- Aucun moyen ne doit rester inutilisé : online par Internet, Facebook, Instagram, Youtube et applications, par les moyens conventionnels (Reider, réunions, matériel imprimé), par téléphone ou en personne.
- Afin d'améliorer la partie « information aux citoyens », y compris via les nouveaux médias, le service « communication » sera renforcé.
- Le choix de la langue est un élément essentiel pour la compréhension et l'inclusion. La commune doit communiquer de manière claire et vérifiable en luxembourgeois, en français, en anglais et, selon le thème, si nécessaire dans une quatrième langue, ceci dans le respect des dispositions relatives à la protection des données et à la confidentialité.
- Rendre un site web trilingue encore plus interactif et attractif pour accéder à tous les documents et services importants, avec des podcasts ou la diffusion en direct des réunions publiques du conseil communal.
- Une nouvelle "HESPER CITY APP", inclusive, interactive, accessible 24h/24h et 7j/7j, avec des informations sur les services, des actualités générales, un calendrier et un service push pour les messages urgents en temps réel.
- Un tableau d'affichage (Reider) digital pour chaque section de la commune.
- Réunions d'information sur des sujets importants. En outre, des webinaires thématiques en ligne pour tous ceux qui ne

peuvent pas assister aux réunions.

- Un guichet/accueil/helpdesk pour faciliter l'accès des citoyens aux procédures administratives.
- L'extension de l'offre de formulaires en ligne pour les clubs et les personnes privées.
- Un renforcement du personnel du service informatique afin de garantir un monitoring optimal et permanent de la sécurité, y compris la cybersécurité de tous les paramètres numériques.
- L'élargissement de l'offre des services en ligne de la commune, par exemple en développant les services informatiques pour l'enseignement scolaire.
- L'utilisation systématique de la plateforme « Orga50 » pour dynamiser l'interactivité numérique avec les associations.
- La numérisation de notre communication est inévitable. Elle doit toutefois se limiter à ce qui est utile dans les limites de la marge de manœuvre communale, des lois existantes et de la convivialité.

## **Nature, protection de l'environnement et du climat, recyclage**

- Notre commune s'engage pour une politique environnementale cohérente ! Pour nous, la protection de l'environnement, de la nature et du patrimoine est une tâche primordiale. Elle doit utiliser pleinement sa marge de manœuvre, parfois limitée, en s'engageant sur sa propre initiative ou en association avec des instances et organisations nationales, des syndicats intercommunaux, voire même des initiatives privées.
- Une bonne conduite en matière d'énergie est importante pour l'avenir. C'est pourquoi, il y aura davantage d'informations et de lieux d'accueil fournissant des conseils en énergie pour nos habitants.
- Une administration communale se doit de donner le bon exemple, avec ses propres infrastructures et approches durables. "Moins d'énergies fossiles, plus d'énergies renouvelables". Ce principe nous guidera dans notre politique de protection du climat.
- La solution au problème du climat dépend entièrement de la question de l'énergie. L'éventail des possibilités que nous voulons nous donner est large. Outre l'approfondissement du conseil et de la sensibilisation de la population dès le plus jeune âge, l'élargissement de l'éventail des primes pour les projets d'énergie renouvelable et la multiplication des installations photovoltaïques sur les bâtiments communaux seront mis en œuvre.
- Nous étudierons la possibilité d'installer des petits moulins à vent. Le bois en provenance de nos propres forêts sera davantage utilisé pour chauffer les bâtiments communaux. L'utilisation systématique de la géothermie, de réservoirs

accumulateurs de glace et des pompes à chaleur aérothermique. L'acquisition d'énergie dans un contexte interrégional si possible.

- Une adaptation de notre règlement pour permettre des initiatives écologiques privées.
- Nous continuerons à convertir le parc automobile de la commune à l'électromobilité et à développer le réseau de bornes électriques.
- La rénovation énergétique et l'isolation des bâtiments communaux existants. Le développement du contrôle analytique de la consommation d'énergie et des coûts par l'Enercoach.
- La planification de nouvelles infrastructures sur la base de critères écologiques stricts.
- La protection de la nature et de l'environnement englobe toute une série d'aspects. Dans le cadre du pacte pour la nature et le climat, nous souhaitons mettre un accent supplémentaire sur la protection de l'eau et de la biodiversité. La renaturation de nos ruisseaux et de nos rivières sera poursuivie et, si nécessaire, combinée avec un système de protection contre les inondations. Lors de la planification de nouveaux quartiers, l'accent va être mis sur une gestion adéquate de l'eau et sur une imperméabilisation minimale.
- Nos quartiers doivent être agréables à vivre en favorisant la mobilité douce et en aménageant de nombreux espaces verts, où les habitants peuvent bien se promener et profiter d'un bon climat avec des arbres donnant de l'ombre en été.
- Ensemble avec le préposé forestier de l'ANF, nous veillerons à la bonne gestion de nos forêts, ainsi qu'à la prévention d'incendies. Nous prendrons des mesures contre les espèces végétales exotiques et envahissantes. La plantation de nouveaux arbres fruitiers indigènes ainsi que l'ensemencement de prairies fleuries et la création de parterres avec des plantes vivaces se poursuivra.
- Des fruits et des légumes locaux seront proposés dans le cadre du projet "Gielt Band". L'interdiction des cultures génétiquement modifiées sur les terrains communaux restera en vigueur. Mise en œuvre du projet de jardin "Um Kiemert" à Itzig, promotion et développement des jardins communautaires et gestion respectueuse des terrains avec l'abandon des insecticides, fongicides et herbicides. Mise en place d'un parcours pédagogique en forêt pour les enfants. La consolidation de Hesperange en tant que commune favorable à l'agriculture grâce à un entretien optimal du paysage et à la production de produits sains et de qualité. Une alimentation saine, notamment dans les maisons relais, où les produits Fairtrade, biologiques et les produits

locaux-régionaux sont offerts en priorité. L'anti-gaspi doit continuer à être promu dans nos cantines par le biais d'une sensibilisation augmentée et d'une utilisation plus large des restes de nourriture.

- Notre Oeko-Center devra proposer encore plus de stations de collecte attractives pour des déchets plus spécifiques. Les informations sur le thème des déchets seront encore renforcées.
- En tant que centre de ressources, l'Oeko-Center est le point de contact idéal pour le recyclage de tous types de matériaux. Nous mettrons en place un système de recyclage pour les mégots de cigarettes collectées. Le système de collecte des déchets sera réformé à l'aide de poubelles dotées d'une puce de manière à ce que le recyclage global puisse être augmenté, et ce, sur la base du principe : 'celui qui recycle davantage, paie moins cher pour ses déchets résiduels'. Introduction du tri obligatoire et systématique dans tous les établissements publics.
- Une nouvelle « Commission pour la conservation des ressources – ReUse » sera mise en place où des analyses et avis pourront être conçus.
- Renforcement du triage lors d'évènements publics, mais aussi dans les immeubles résidentiels.
- Contrôle de l'eau potable et de la qualité de l'air.

## **Culture, sport, temps libre et tourisme**

- Le développement et la décentralisation des infrastructures culturelles et sportives font partie intégrante de la construction de l'avenir de notre commune. Il s'impose d'examiner où il serait judicieux de proposer une antenne décentralisée d'offres supplémentaires.
- Nous envisageons d'organiser l'offre culturelle, sportive et de loisirs comme telle que toutes les générations et les cultures confondues puissent s'approcher les uns des autres.
- L'accès à la culture, au sport et aux loisirs sera développé pour l'ensemble de la communauté. Cela vaut aussi bien pour les infrastructures que pour la palette d'activités. Nous considérons que la commune, bien sûr, mais aussi nos associations, ainsi que diverses initiatives privées, peuvent prendre un rôle actif pour atteindre cet objectif.
- Afin d'assurer un meilleur soutien à nos associations et de les coordonner, un « Service des sports » ainsi qu'un « Service culturel » seront créés.
- La création de nouveaux "Lieux de rencontre" à travers tous nos villages doit devenir une priorité absolue, afin que les habitants puissent se rencontrer et s'échanger dans des endroits agréables et où l'intégration peut être vécue.
- Nos aires de jeux et lieux de rencontre continueront à être développés avec des arbres offrant de l'ombre en été. De

nouvelles aires de pique-nique peuvent être aménagées dans nos parcs. Des installations multisports où les enfants et les jeunes peuvent se défouler. De nouveaux terrains clos destinés à faire jouer et courir les chiens viendront compléter ces lieux de rencontre.

- Notre camping sera redéveloppé dans les années à venir avec une offre touristique plus importante. Avec la transformation et l'agrandissement de la maison Baumert, sise près du château-fort de Hesperange, notre histoire trouvera une place proche au château et permettra tant aux touristes qu'aux classes scolaires de découvrir le passé historique de notre commune.
- Le nouvel ascenseur menant au Holleschbiert, grâce à sa plateforme d'observation, deviendra un point d'attraction. L'aménagement d'un « sentier des cimes » pourra compléter cette offre touristique.
- La planification de nouvelles grandes infrastructures sportives, telles qu'une piscine publique et un nouveau centre de tennis, un nouveau terrain de football synthétique à Itzig-plateau (Esen) et la mise en conformité du stade Alphonse Theis, sera lancée dans les années à venir. Sont prévus de nouveaux terrains voire des parcours de fitness à travers la commune.
- La dynamisation de la plateforme « Orga 50 » permettra aux associations d'avoir encore plus de possibilités pour améliorer leur visibilité vers l'extérieur et pour simplifier les processus administratifs.
- Après l'engagement d'un coordinateur sportif, il est prévu d'engager un coordinateur culturel.
- L'offre générale des différentes classes de sport sera, dans la mesure du possible, décentralisée.
- L'élargissement du public cible pour "Hesper beweegt sech", dans le sens d'une plus grande intégration, afin d'atteindre également les enfants qui habitent dans la commune, mais qui ne fréquentent pas nos écoles.
- Le développement du « Kultursommer » et du « Wanterflair ».
- Une reconsidération de la programmation culturelle au CELO dès que les travaux au nouveau Centre Civique à Hesperange seront achevés.
- Une décentralisation générale de l'offre culturelle, par le biais de concerts sur une mini-scène itinérante ou d'expositions dans toutes les localités de la commune.
- Les associations sont le lien de connexion dans notre société. Impossible de mentionner assez souvent le bénévolat et de le souligner assez. Outre des infrastructures modernes, nos associations vont également pouvoir bénéficier d'aides financières adéquates sous forme de subventions et d'aide logistique.

## **Affaires sociales, enfance, jeunesse, seniors et sécurité**

- Socialement connecté, disponible, solidaire : Bien vivre dans la commune de Hesperange !
- Nous menons une politique sociale intergénérationnelle, interculturelle et responsable. Nous voulons non seulement que chacun se sente concerné et puisse s'exprimer, mais aussi et surtout que chacun prenne soin de son prochain, avec une attention particulière pour ceux qui sont seuls, vivent avec un handicap ou sont socialement défavorisés.
- L'offre sociale de la commune doit tenir compte de tous ces modèles de vie.
- Le concept de la ville-jeu "Mini Hesper" sera relancé à l'avenir et sera réalisé ensemble avec les enfants et les jeunes. Dans le contexte d'une intégration des enfants dans la vie politique de la commune, en collaboration avec les écoles, les concepts du "Zentrum fir politesch Bildung" seront adoptés.
- Une commission à l'égalité des chances sera relancée afin de souligner l'importance de l'égalité des chances.
- Un concept d'aires de jeux sera élaboré pour nos localités, et ce, dans le but de rendre nos aires de jeux plus attrayantes en général, mais aussi d'offrir davantage de possibilités de loisir aux enfants ayant des besoins spécifiques.
- A travers toute la commune, seront aménagés des lieux de rencontre, facilement accessibles à tous, avec des bancs pour accueillir les jeunes et les moins jeunes.
- Un calendrier de fêtes avec différents événements rassemblant toutes les personnes de la commune.
- Des structures d'aide aux concitoyens défavorisés : une "maison d'accueil" pour les femmes en difficulté avec enfants, des logements encadrés pour les jeunes, l'intervention de travailleurs de rue sur le terrain, des logements pour les personnes âgées, des terrains de jeux adaptés aux personnes handicapées et des bâtiments accessibles aux personnes à mobilité réduite.
- En outre, le "projet Streetworker" sera évalué et adapté afin de réaliser un bon travail de prévention.
- Il est extrêmement important de donner à nos jeunes une perspective à long terme dans notre communauté. Cela implique une organisation proactive du travail de jeunes autour de la maison des jeunes, avec l'objectif d'atteindre également les jeunes qui ne sont pas scolarisés à Hesperange.
- Une information ciblée par le biais du guide de la jeunesse et de conférences thématiques.
- Une préparation à la vie professionnelle par des jobs d'étudiants, du bénévolat dans le cadre de l'action "Youth and Work".
- La poursuite du concept 'Ronnen Dësch', une table ronde, permettant un dialogue optimal avec tous les acteurs impliqués.
- Dans notre commune, les seniors doivent pouvoir s'appuyer sur une offre d'infrastructures et d'initiatives intéressante, intergénérationnelle et interculturelle afin d'organiser leur vie de manière active, confortable et sûre.
- L'élargissement de l'offre de prise en charge au CIPA au Howald.
- La diversification de la palette d'activités de loisirs au clubhouse "Am Säitert".
- Une politique d'information conséquente par le biais du « Guide-Senior », des réunions d'information thématiques ou des brochures qui peuvent également être mises à disposition au Centre Médical pour atteindre les personnes qui sont plus isolées.
- Une aide à la vie résolument pratique grâce au CIGL, au téléalarme et à l'application de voisinage HOPLR. La promotion d'une collaboration coordonnée avec tous les acteurs du secteur.
- La santé et la sécurité sont deux paramètres essentiels pour une bonne qualité de vie et le bien-être.
- Il incombe à la commune de concevoir et d'organiser ces deux facteurs de manière à assurer et à promouvoir les soins de santé et à garantir le sentiment de sécurité objectif et subjectif.
- L'élargissement de l'offre médicale spécialisée dans le cadre des centres médicaux, ainsi que la garantie d'une offre de santé générale décente dans la commune.
- La promotion d'une offre de loisirs actifs favorisant la santé, grâce à des pistes cyclables, des parcours et des terrains de fitness, et des sentiers de randonnée.
- Organisation de cours de premier secours (cours de base et santé mentale).
- Le maintien des organes de sécurité dans la commune: police grand-ducale et CGDIS.
- La réorganisation du « service des agents municipaux » en « service de proximité », ce qui implique une plus grande présence d'agents sur le terrain pour mieux lutter contre les petites incivilités.